

官報号外

平成十三年五月二十五日

○第百五十一回 参議院會議録第二十五号

平成十三年五月二十五日(金曜日)
午前十時一分開議

○議事日程

第二十五号

平成十三年五月二十五日(金曜日)

午前十時開議

第一 計量法の一部を改正する法律案(内閣提出)

○本日の会議に付した案件

一、石油の安定的な供給の確保のための石油備蓄法等の一部を改正する等の法律案(趣旨説明)

○議長(井上裕君) これより会議を開きます。

石油の安定的な供給の確保のための石油備蓄法等の一部を改正する等の法律案について、提出者の趣旨説明を求めたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
○議長(井上裕君) 御異議ないと認めます。平沼経済産業大臣。

平成十三年五月二十五日 參議院會議録第二十五号 議事日程追加の件 石油の安定的な供給の確保のための石油備蓄法等の一部を改正する等の法律案

〔國務大臣平沼赳氏登壇、拍手〕
○國務大臣(平沼赳氏) 石油の安定的な供給の確保のための石油備蓄法等の一部を改正する等の法律案につきまして、その趣旨を御説明申し上げます。

我が国のエネルギー供給の大宗を占める石油は、国内供給のほぼ全量を輸入に依存しており、その安定的な供給の確保は我が国のエネルギー政策の根幹をなすものであります。しかるに今日、国際石油市場の一層の発達、石油の供給をめぐる経済的、社会的環境に新たな変化が生じております。

このような状況の中、引き続き石油の安定的な供給を確保するため、石油産業の需給調整規制を撤廃するとともに、緊急時における石油供給の確保の基盤である石油備蓄制度の強化及びより効率的かつ確実な自主開発原油の確保を図ることが必要であります。

こうしたことから、政府といたしましては、この際、日程に追加して、石油の安定的な供給の確保のための石油備蓄法等の一部を改正する等の法律案について、提出者の趣旨説明を求めたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
○議長(井上裕君) 御異議ないと認めます。平沼経済産業大臣。

次に、本法律案の要旨を御説明申し上げます。
第一に、石油業法の廃止であります。

これは、需給調整規制を廃止し市場原理を一層

導入することにより、石油の安定的な供給という重要な役割を担う石油精製業者等がみずから創意工夫により強靭な経営基盤を確立することを促進するものであります。

その改正の第一点は、同法の題名を石油の備蓄の確保等に関する法律とすることであります。

第二点は、石油備蓄法による石油備蓄義務の履行の強化等を図るため、石油精製業、石油ガス輸入業、石油販売業を届け出の対象とするとともに、石油輸入業を登録の対象とすることがあります。

第三点は、石油公団が保有する国家備蓄の的確な放出を確保するため、経済産業大臣は、石油の供給が不足する等の事態が生ずる場合において、石油公団に対してその備蓄に係る石油を譲り渡すことなどを命ずることができるものとすることです。

第四点は、石油備蓄の放出の実効性をより確実なものとするため、経済産業大臣は、基準備蓄量を減少し、または石油公団に対して備蓄の譲り渡し命令を行う等の場合に、石油精製業者、石油輸入業者及び石油販売業者等に対し、指定石油製品の生産予定量等の報告をさせ、当該報告に基づき生産予定量の増加等の措置をとるべきことを勧告し、正当な理由なく勧告に従わなかったときは、その旨を公表することができます。

○平田健二君 民主党・新緑風会を代表して、ただいま議題となりました石油の安定的な供給の確保のための石油備蓄法等の一部を改正する等の法律案について、関係大臣に質問をいたします。

まず、法案に入る前に、去る四月十八日に本院本会議で京都議定書発効のための国際合意の実現に関する決議を行いましたが、七月にポンで開催されるCOP6の再開会合において、二〇〇二年に京都議定書が発効できるよう、政府のリーダーシップのもとに、米国も含めて国際合意がなされることを強く希望するものであります。

ります。

第二に、石油公団法の改正であります。

その改正の第一点は、より効率的かつ確実な主開発原油の確保を図るために必要な資金を供給するための出資を行うことを石油公団の業務に加えることであります。

第二点は、石油公団が保有する国家備蓄の的確な放出を確保するため、経済産業大臣の命令に基づいて石油備蓄の譲り渡しを行うことを石油公団の業務に加えることであります。

以上が本法律案の趣旨であります。この法律案につきましては、衆議院において修正が行われたところです。

○議長(井上裕君) ただいまの趣旨説明に対し、質疑の通告がござります。発言を許します。平田健二君。

〔平田健二君登壇、拍手〕

○平田健二君 民主党・新緑風会を代表して、ただいま議題となりました石油の安定的な供給の確保のための石油備蓄法等の一部を改正する等の法律案について、関係大臣に質問をいたします。

まず、法案に入る前に、去る四月十八日に本院本会議で京都議定書発効のための国際合意の実現に関する決議を行いましたが、七月にポンで開催されるCOP6の再開会合において、二〇〇二年に京都議定書が発効できるよう、政府のリーダーシップのもとに、米国も含めて国際合意がなされることを強く希望するものであります。

そこで、CO₂の排出規制とエネルギー政策との関係について伺います。

COP3を踏まえて平成十年に策定された二〇一〇年度目標とする長期エネルギー需給見通しは、その後の原子力発電の下方修正などによって、わずか二年余りで見直しを余儀なくされましたが、いかに現実と乖離したつじつま合わせの計画であったかがわかります。

その上、近年の電力自由化によって、安価な石炭火力による新規参入が過半数を占めており、今後、一層CO₂の排出量が増大するおそれもあります。さらに今後、原子力の新增設には余り期待できず、自由化の進展に伴い化石燃料の消費ができるという状況下にあります。このままでは、二〇一〇年度のCO₂排出量を九〇年の水準に抑えるという国際公約を達成することは不可能なのでないであります。

議長国として京都議定書を取りまとめた我が国が、CO₂の削減目標を達成できないとなれば、国際的な信用を失うばかりではなく、来年の京都議定書の発効にも支障が出ると思われます。国際公約を達成するためには、経済的措置等の具体化が必要ではないかと思います。

今後、政府は、環境保全、エネルギーの安定供給、市場効率化との整合性をどのように図り、エネルギー政策を再構築していくのか、平沼経済産業大臣に伺います。

次に、本法律案の第一の柱である石油業法の廃止に関する伺います。

本法律案では、石油産業に対する各種規制を撤廃し、市場原理を導入することで石油産業の効率化を進め、経営基盤の強化を図るために、石油業

法を廃止することとしたとしております。

昭和三十七年の石油業法制定以降、我が国の石油政策は、石油業法の運用を軸として石油産業に対する各種の規制が行われ、自由競争が制限され

てまいりました。こうした石油産業に対する規制によって行政と業界のもたら合いと言われるような相互依存体質が生まれた面も否定できません。

その結果、我が国の石油産業は、探鉱、採掘といった産業の上流部門において小規模開発企業が乱立し、精製、販売等の下流部門においては設備の過剰や過当競争など構造的問題を抱え、総じて経営基盤が脆弱で真の国際競争力を有しないまま現在に至っています。また、石油製品の中でガソリンが極めて高値であるといった我が国独特の石油価格体系のゆがみなど、現在もなお解消されておりません。

これまでの石油政策が、我が国のエネルギー政策において一定の役割を果たしてきたことは必ずしも否定はいたしません。政府は、本法案提出に当たって、これまでの石油業法及びそれに基づいた石油行政の功罪についてどのように総括されているのか、さらに、残された諸課題にどのように対処していくのか、平沼経済産業大臣に伺います。

また、特定石油製品輸入暫定措置法が廃止された平成六年以降、我が国の石油産業は、合併を初め業務提携、事業統合などにより四グループへ再編集約が進んでおります。また、石油販売業においては、SSが一割弱も減少し、コスト削減による販売業の構造改善も進んでおります。

こうした動きが中核的な石油産業の形成、ひいては電力、ガスを含めたエネルギー企業への再編

につながり、その結果、世界の舞台でメジャーズと互角に対峙していけるような強靭な競争力を有

したエネルギー企業体があらわれることを願つものがありますが、石油業法廃止によって、この流れがさらに加速され、日本版メジャーズと言われるような企業が出現する展望は開けるとお考えなのでしょうか。今後、我が国の石油産業のあり方を含めて経済産業大臣に伺います。

次に、第二の柱である石油備蓄法の一部改正について伺います。

今回の法改正によって石油業法が廃止され、石油産業に対する規制緩和が行われます。その一方で、石油備蓄法において、緊急時を含めた石油の安定供給を確保するため、石油輸入業に登録制度を新たに導入するといった規制強化が一部盛り込まれております。

エネルギーの安定供給確保の重要性については、我々としても異議を唱えるものではありませんが、石油業法時代よりも石油輸入業に対して規制の強化を行わなければならぬのはなぜでしょうか。見方によつては、規制緩和の一方で既存の行政権限を温存しようとしているようにも見えます。石油精製業、石油販売業、石油ガス輸入業は届け出制なのに、石油輸入業だけ新たに登録制度を導入することの合理的な理由を、経済産業大臣、御説明いただきたいと思います。

石油備蓄はエネルギーの見地から妥当であるにしても、国家備蓄に対しては石油産業大臣に今後の方針を示していただきたいと思います。

石油備蓄はエネルギーの見地から妥当であるにしても、国家備蓄に対しては石油産業大臣に今後の方針を示していただきたいと思います。

会計から平成十三年度で二千七百三十億円もの予算が計上されています。しかも、国家備蓄基地における保管コストがキロリットル当たり五千円近くかかるのに対し、民間タンクの借り上げによると場合は半分以下で済むことが経済産業省の統計でも明らかとなっています。財政難の折から、さ

らに予算の効率的な執行を図るべきであると思

ますが、どのようなお考えなのか、経済産業大臣に伺います。

次に、第三の柱である石油公団法の一部改正についてお伺いいたします。

民間備蓄は、石油備蓄法によって民間の石油精

製業者、石油販売業者、石油輸入業者に對して備蓄義務を課しているわけですが、昭和五十六年に

は九十日分達成されていたものが、平成元年以後、石油備蓄小委員会の報告を受けて備蓄義務を段階的に軽減し、平成五年以降の備蓄義務は七十日とされました。その後、石油備蓄法の改正を行

い、さらに、平成十二年度からは民間備蓄助成

資制度の拡充で現在の備蓄水準に至っているわけ

です。

政府は、今後、国家備蓄の積み増しを検討され

ているようですが、適正な備蓄水準をどの程度と

お考えなのでしょうか。また、民間備蓄と国家備

蓄のバランスを今後どのようにしていくのか。さ

らに、エネルギーセキュリティ向上の観点か

ら、石油依存度低減のために石油以外のエネル

ギー備蓄についてはどうにお考えなのか、経

済産業大臣に今後の方針を示していただきたいと

思います。

石油備蓄はエネルギーの見地から

妥当であるにしても、国家備蓄に対しては石油

産業大臣に今後の方針を示していただきたいと

思います。

石油公団は、過去に出融資先の探鉱開発事業などの失敗により三千五百十九億円もの累積損失を出しておられます。さらに、長期見通しも合わませんと、少なく見積もっても四千九百六十億円以上の損失が見込まれております。

三年前の国会において石油公団の財務状況等が議論されました。これをきっかけに石油開発プロジェクト審査における客観性や透明性の欠如、公団の財務内容の情報開示などに関する問題点が各方面から指摘され、大きな社会問題を巻き起こしたという事実もあります。

政府は、一連の石油公団に係る問題をどのように総括され本法案の改正に臨んでいますか、経済産業大臣に伺います。

石油公団に関しては、これまで官僚が石油公団や石油開発会社に天下ることによって行政と公団と石油業界のもたれ合いの関係を生んでしまった。そのことが出融資の甘さ、審査・監視体制のあいまいさを招き、ひいては多額の不良債権を累積させてきたのではないでしょうか。今日においても公団出融資企業総数百四社のうち四十一社に天下り役員がいることでも明らかなように、こうした官民の癒着関係は払拭されておりません。石油業界の下流部門にある企業に対しても、市場原理の導入による血のにじむようなリストラ努力を要求しながら、一方で官僚の天下り先だけは確保しようということなのでしょうか。政府は、市場原理とは到底相入れることのないこうした慣行がないのでしょうか。経済産業大臣に見解を求めます。

我々は、石油公団に限らず、こうした監督官庁

から特殊法人やその出融資先への天下りは一刻も早く是正すべきだと考えますが、政府は今後とも現状を容認されるおつもりでしょうか。これに対する石原行政改革担当大臣の基本姿勢を伺います。

これまで政策の失敗が目立つ我が国の石油自主開発がどれだけ我が国の石油安定供給に役立つております。既に優良な油田の権益を確保し、豊富な資金力、技術力、交渉力、探鉱開発の経験などを有する欧米のメジャーに比較しますと、我が国

の石油開発会社は余りにも脆弱であります。

その結果、日本の自主開発比率は一五%と低水準に位置しております。もし今後とも石油の自主開発を国が責任を持って行っていくこうというのであれば、この現状を踏まえてどのように対応されるおつもりなのか、我が国のエネルギー政策の全貌も含め、経済産業大臣に明確に示していただきたいと思います。

また、今日、石油の中東依存度は八六%と、石油危機当時よりも高くなっています。脆弱性は

いたと

思います。

しかし、特殊法人改革の緊要性にかんがみ、衆議院において、民主党の主導により、見直しを三年

に短縮する修正案を提出し、共産党を除く全会派

の賛同を得て可決いたしました。

石油公団の徹底的な見直しという重要な政策課題を五年後に先延ばししようとしたのはいかなる理由なのか、経済産業大臣の見解を求める質問を終わります。

ありがとうございました。(拍手)

〔國務大臣平沼赳氏君登壇、拍手〕

○國務大臣(平沼赳氏君) お答えをさせていただきます。

今後のエネルギー政策についてのお尋ねでござりますけれども、環境保全や効率化の要請に対応しつつ、安定供給の確保を実現するため、安全に万全を期した原子力の推進を図るとともに、総合資源エネルギー調査会において進められている検討を踏まえまして、さらなる省エネルギー対策、

十二年十二月に閣議決定された行政改革大綱では、他の特殊法人において類似の事業が行われる場合には、廃止、整理縮小・合理化などを図る必要がありますが、特殊法人改革の見地から、石油公団の今後のあり方について行政改革担当大臣にお伺いいたします。

また、石油公団の資金調達の方法についてお尋ねいたしますが、財投機関債の発行についてはどのように対応されるのか、経済産業大臣にお伺いいたします。

本法では、当初、石油公団の業務についてお尋ねいたしますが、財投機関債の発行についてはどのように対応されるのか、経済産業大臣にお伺いいたします。

しかし、特殊法人改革の緊要性にかんがみ、衆議院において、民主党の主導により、見直しを三年

に短縮する修正案を提出し、共産党を除く全会派

の賛同を得て可決いたしました。

石油公団の徹底的な見直しという重要な政策課題を五年後に先延ばししようとしたのはいかなる

理由なのか、経済産業大臣の見解を求める質

問を終わります。

ありがとうございました。(拍手)

〔國務大臣平沼赳氏君登壇、拍手〕

○國務大臣(平沼赳氏君) お答えをさせていただきます。

今後のエネルギー政策についてのお尋ねでござります。

また、石油輸入業だけに登録制を導入す

る理由についてのお尋ねでございますけれども、

平成八年の石油製品の輸入自由化以降、石油の備蓄義務を履行しない石油輸入業者が増加をいたしましたところでございます。

また、石油輸入業者が増加をいたしました

理由についてのお尋ねでございますけれども、

石油輸入業者が増加をいたしました

理由についてのお尋ねでございますけれども、

また、我が国のエネルギー備蓄政策についてのお尋ねでござりますけれども、エネルギーの安定供給の観点から、現時点では石油及び液化石油ガス、LPGガスの備蓄が必要と考えております。

石油及びLPGガスの備蓄水準といたしましては、平成十一年八月の石油審議会報告を踏まえまして、IEA加盟主要国の平均を下回らない水準を確保すべきと考えておりますが、現在はこれを約五日分下回っている状況でございます。このため、民間企業の負担も勘案をいたしまして、民間備蓄義務は現行水準を維持しつつ、石油についても国家備蓄を漸次積み増すほか、LPGガスについても国家備蓄を着実に推進しているところでございます。

さらには、国家備蓄予算の効率的な執行についてのお尋ねでござりますけれども、国家備蓄事業は多額の費用を要しているのは御指摘のとおりでございます。しかしながら、従来から維持管理費用の削減等のコスト削減に努めてきたところであります。近年におきましては、国家備蓄予算は減少傾向でございます。

今後とも、新規の備蓄積み増しに係る民間タンクの活用も含めまして、事業の効率化に努め、コスト削減を図ってまいりたい、このように考えております。

さらに、石油公團問題の総括についてでござりますけれども、石油公團については、現在まで、プロジェクト採択基準の定量化、損益見通しの明確化、出融資先会社の整理、情報開示の徹底を行っておりまして、保有株式の売却にも着手いたしましたところでございます。今後とも、業務改善を一層推進いたしまして、国民の理解を得つつ、

効果的かつ効率的な自主開発の実施に努めてまいりたい、このように思つておられるわけでござります。

また、いわゆる天下りに関するお尋ねでございまして、石油公団の見直しの時期についてのお尋ねでござりますけれども、個人としての能力、経験等が総合的に評価された上で、国家公務員法の定めのとつとて行われたと認識しております。

また、石油公団プロジェクトについては、審査基準の定量化、客觀化等を図っておりますが、今後は、さらに、外部の有識者で構成される経営諮問会議に毎年の採択方針を諮りまして、事前に経済産業大臣の承認を得るなどの措置を講ずることいたしております。

また、石油自主開発政策及び中東依存度の低減についてのお尋ねでござりますけれども、国の経済社会活動の基盤であるエネルギーの安定供給を図ることは政府の重要な責務でございます。今後とも、官民の協力のもと、自主開発原油の確保に努めてまいりたいと思っております。その際、石油調達先の多角化に資する案件等に重点を置いてまいりますけれども、中東地域の案件であっても、中東地域内での多角化、産油国との関係強化等に資する案件への支援も実施をしてまいりたい、このように思つております。

〔國務大臣石原伸晃君登壇、拍手〕
○國務大臣(石原伸晃君) 平田議員の御質問にお答えさせていただきたいと思います。

御質問は二点であったと思います。
特殊法人等への天下りについてのお尋ねでござりますが、特殊法人等については、現在、昨年十二月に閣議決定をいたしました行政改革大綱のとどりまして、新たな時代にふさわしい行政組織・制度への転換を目指すという観点から、その業務の廃止あるいは整理縮小・合理化、民間、国

そして、今後形成されるであろう財投機関債市場の動向等に注視しつつ、発行可能性を検討してまいりたい、このように思つてございます。

また、石油公団の見直しの時期についてのお尋ねでござりますけれども、昨年八月、石油審議会の報告におきまして、当面十年間を自律的に石油開発事業が進められる中核的な企業グループの育成期間と位置づけ、五年目に石油公団の支援の見直しを行うこととされておりまして、経済産業省といたしましても、この提言に沿つて所要の措置を講じてきてまいりました。

その後、各方面における御議論等を踏まえまして、衆議院での本法案の審議におきまして、見直しの期間が五年から三年へと修正されたものと認識をいたしております。

経済産業省といたしましては、これを真摯に受けとめさせていただきまして、法施行後三年の時点で積極的に見直しを行つてまいりたい、このように思つておるわけでございます。(拍手)

〔國務大臣石原伸晃君登壇、拍手〕
○國務大臣(石原伸晃君) 平田議員の御質問にお答えさせていただきたいと思います。

御質問は二点であったと思います。

特殊法人等への天下りについてのお尋ねでござりますが、特殊法人等については、現在、昨年十二月に閣議決定をいたしました行政改革大綱のとどりまして、新たな時代にふさわしい行政組織・制度への転換を目指すという観点から、その業務の廃止あるいは整理縮小・合理化、民間、国

その他の運営主体への移管等の改革を進めている最中でございます。

特殊法人等への公務員の方の再就職につきましては、国民の皆様方が強い御关心を持たれ、また、平田議員御指摘のとおり、多くの批判があることは十分認識をしております。

石油公団等、特殊法人等が中央省庁からの再就職の安易な受け皿にならないよう、昨年決定いたしました行革大綱の本旨にのとどりまして、その適正化について、これまでに閣議決定されておりましたものを厳正に遵守させるとともに、今後、これらの法人自身の改革の検討とあわせて検討を進めていきたいと考えております。

一番目の御質問は、石油公団の今後のあり方といたことでございますが、ただいま平沼経産大臣の答弁されましたとおり、私どもいたしまして、特殊法人等については、行政改革大綱にのとどりまして、徹底した事業の見直しを行つこととしております。本年四月にはこの見直しの論点整理を公表したところでございます。

石油公団においても、議員御指摘のとおり、出融資業務が行われておりますけれども、政策金融機関のほかにも、認可法人等を含めまして二十七の法人がこの出融資業務を行つております。

こういうものを整理縮小・合理化、廃止していく上で重要なポイントは、議員が御指摘されましたように、特殊法人等の間で事業が重複していか、出資、融資、債務保証等それぞれの政策目的に応じた適切な選択が行われているか、社会情勢の変化により、既に事業の意義が乏しくなつてないか、この論点を指摘しておりますので、この論点にのとどりて、すべての法人の事業事業について、先ほどお話をさせていただきましたよう

官 報 (号 外)

に、廃止・整理縮小・合理化、民間・国その他の運営主体への移管など、ゼロベースから見直すことにとしておりますので、この出融資業務につきましても、廃止・整理縮小・合理化を原則に検討をさせていただき、組織の抜本的な形態のあり方も見直させていただきたいと、こんなふうに考えております。(拍手)

○議長(井上裕君) これにて質疑は終了いたしました。

質疑を終わり、採決の結果、本法律案は全会一致をもって原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

なお、本法律案に対して四項目の附帯決議を行いました。

以上、御報告申し上げます。（拍手）

○議長(井上裕君) これより採決をいたします。
本案の賛否について、投票ボタンをお押し願います。

○議長(井上裕君) 日程第一 計量法の一部を改正する法律案(内閣提出)を議題といたします。

まず、委員長の報告を求めます。経済産業委員長加藤紀文君。

〔審査報告書及び議案は本号末尾に掲載〕

投票總數

百八十一

よって、本案は全会一致をもって可決されました。（拍手）

〔投票者氏名は本号末尾に掲載〕

— 1 —

○議長(井上裕君) 本日はこれにて散会いたしま
す。

午前十時三十九分散会

出席者は左のとおり。
議長 井上 谷

副議長 言井一
菅野 久光尹

五号 計量法の一部を改正する法律案

議員	高橋 令則君	吉川 芳男君	中曾根弘文君	山崎 正昭君
沢 岩本 加藤 平野 松岡	たまき君 荘太君 修一君 滿壽男君 魁裕一郎君	貞夫君 正孝君	益田 海野	戸田 邦司君
松谷 舟野 鈴木 松木 渡辺	蒼一郎君 正孝君 满壽男君 あきら君 秀央君	誠一君	脇 洋介君	久世 道子君
蒼一郎君 岩永 亀井 木村 木村	正孝君 雨住裕一郎君 魁裕一郎君 高野 南仁君	義孝君	高橋紀世子君	吉川剛太郎君
上野 野間 犀谷 岩永 岩永	安君 博昭君 滋宣君 佐々木知子君 伸道	太三君	益田 雅史君	久世 公堯君
松田 松田 赴君 公成君 浩美君	赴君 博昭君 滋宣君 佐々木知子君 俊哉君	阿南 一成君	脇 雅史君	吉川 誠一君
須藤 舟野 岩夫君	良太郎君 博昭君 滋宣君 佐々木知子君 俊哉君	未広まさきこ君	高橋義典君	吉川 脇雄君
南野 舟野 田中 田中 直紀君	知恵子君 清水 加納 岩城 光英君	山内 俊夫君	高橋義典君	吉川 脇雄君
藤井 藤井 泰介君	俊男君 柳田 伊藤 本田 小川	阿南 一成君	高橋義典君	吉川 脇雄君
佐藤 佐藤 佐藤 佐藤 佐藤	彰君 基隆君 敏夫君 彰君 哲郎君	未広まさきこ君	高橋義典君	吉川 脇雄君
峰崎 峰崎 今泉 昭君	築瀬 進君 健二君 良充君	片山虎之助君	高橋義典君	吉川 脇雄君

平成十三年五月一十五日

参議院会議録第一一五号 議長の報告事項

官 報 (号 外)

環境委員	橋本 聖子君 和田 洋子君	脇 雅史君 佐藤 雄平君	農林水産委員会	理事 森下 博之君 (金田勝年君の補欠)	決算委員
辞任	片山虎之助君 （国会法第四十二条第二項に規定するものによる）	補欠	海老原義彦君 （国会法第四十二条第二項に規定するものによるものによる）	今井 澄君	辞任
脇 雅史君 佐藤 雄平君	中島 啓雄君 西田 吉宏君	橋本 聖子君 南野知恵子君	森田 次夫君 市田 忠義君	柳田 稔君	補欠
国家基本政策委員	佐藤 泰三君 南野知恵子君	木村 仁君 佐藤 泰三君	鴻池 样肇君 富樫 練三君	荒木 清寛君 弘友 和夫君	内閣委員
予算委員	木村 仁君 南野知恵子君	真鍋 賢一君 片山虎之助君	市田 忠義君 富樫 練三君	大森 札子君 西山登紀子君	総務委員
行政監視委員	真鍋 賢一君 片山虎之助君	補欠	鴻池 样肇君 富樫 練三君	澤 たまき君 池田 幹幸君	外交防衛委員
懲罰委員	海老原義彦君 木村 仁君	鴻池 样肇君 益田 洋介君	市田 忠義君 富樫 練三君	高村 正彦君 西山登紀子君	財政金融委員
行政監視委員	海老原義彦君 木村 仁君	鴻池 样肇君 益田 洋介君	鴻池 样肇君 富樫 練三君	澤 たまき君 池田 幹幸君	経済産業委員
同日委員会において選任した理事は次のとおりである。	同日委員会において選任した理事は次のとおりである。	同日衆議院から、本院の送付した次の内閣提出案は、同院においてこれを可決した旨の通知書を受領した。	同日衆議院から、本院の送付した次の内閣提出案は、同院においてこれを可決した旨の通知書を受領した。	同日衆議院議員高嶋良充君提出外国人、母子家庭、障害者等の入居差別に関する質問に対する答弁書(第一五号)	農住組合法の一部を改正する法律案
内閣委員会	柳田 稔君 大森 札子君 沢 たまき君 荒木 清寛君 池田 幹幸君 戸田 邦司君	柳田 稔君 益田 洋介君 海野 義孝君 海野 義孝君 片山虎之助君 片山虎之助君	鴻池 样肇君 森田 次夫君 鴻池 样肇君 森田 次夫君 鴻池 样肇君 鴻池 样肇君	高村 正彦君 （森山眞弓君の補欠） 澤 たまき君 西山登紀子君 高橋 令則君 （山下栄一君の補欠）	長勢 甚遠君 (杉浦正健君の補欠) 記
総務委員会	理事 岩城 光英君 （岩城光英君の補欠）	真鍋 賢一君 木村 仁君	鴻池 样肇君 益田 洋介君	高村 正彦君 （森山眞弓君の補欠） 澤 たまき君 西山登紀子君 高橋 令則君 （山下栄一君の補欠）	裁判官訴追委員
法務委員会	理事 福島 瑞穂君 （福島瑞穂君の補欠）	柳田 稔君 今井 澄君	鴻池 样肇君 森田 次夫君	長勢 甚遠君 (杉浦正健君の補欠) 記	決算委員
文教科学委員会	理事 荒木 清寛君 （山下栄一君の補欠）	大森 弘友 和夫君 西山登紀子君	鴻池 样肇君 朝日 俊弘君	高村 正彦君 （森山眞弓君の補欠） 澤 たまき君 西山登紀子君 高橋 令則君 （山下栄一君の補欠）	同日衆議院事務総長から本院事務総長宛、衆議院は裁判官訴追委員を左記のとおり補欠選任した旨の通知書を受領した。
理事	橋本 聖子君 和田 洋子君	脇 雅史君 佐藤 雄平君	農林水産委員会	理事 森下 博之君 (金田勝年君の補欠)	決算委員
理事	福島 瑞穂君 （福島瑞穂君の補欠）	柳田 稔君 （山下栄一君の補欠）	内閣委員	今井 澄君	辞任
理事	福島 瑞穂君 （福島瑞穂君の補欠）	大森 弘友 和夫君 西山登紀子君	鴻池 样肇君 朝日 俊弘君	柳田 稔君	補欠
理事	荒木 清寛君 （山下栄一君の補欠）	沢 たまき君 高橋 令則君	鴻池 样肇君 朝日 俊弘君	高村 正彦君 （森山眞弓君の補欠） 澤 たまき君 西山登紀子君 高橋 令則君 （山下栄一君の補欠）	長勢 甚遠君 (杉浦正健君の補欠) 記
文教科学委員会	理事 荒木 清寛君 （山下栄一君の補欠）	柳田 稔君 （山下栄一君の補欠）	鴻池 样肇君 朝日 俊弘君	高村 正彦君 （森山眞弓君の補欠） 澤 たまき君 西山登紀子君 高橋 令則君 （山下栄一君の補欠）	裁判官訴追委員
理事	高木 清寛君 （山下栄一君の補欠）	柳田 稔君 （山下栄一君の補欠）	鴻池 样肇君 朝日 俊弘君	高村 正彦君 （森山眞弓君の補欠） 澤 たまき君 西山登紀子君 高橋 令則君 （山下栄一君の補欠）	決算委員
理事	福島 瑞穂君 （福島瑞穂君の補欠）	大森 弘友 和夫君 西山登紀子君	鴻池 样肇君 朝日 俊弘君	高村 正彦君 （森山眞弓君の補欠） 澤 たまき君 西山登紀子君 高橋 令則君 （山下栄一君の補欠）	同日衆議院から、議員友部達夫君について勾留期間が更新された旨の通知書を受領した。

官 報 (号外)

予算委員	辞任	補欠	厚生労働委員	辞任	補欠
佐藤 泰二君			南野知恵子君		
真鍋 賢二君			堀 利和君		朝日 俊弘君
筆坂 秀世君			木村 仁君		
懲罰委員			農林水産委員		
木村 大沢	辞任	補欠	大沢 辰美君		
仁君			廣中和歌子君		
益田 洋介君	辞任	補欠	真鍋 賢二君		
加藤 修一君			経済産業委員		
峰崎 直樹君	辞任	補欠	山下 善彦君	辞任	補欠
吉田 之久君			本田 良一君		
石井 一二君			田村 公平君		
佐藤 道夫君			山下 善彦君		
官 同日議長において、次のとおり特別委員の辞任を許可し、その補欠を指名した。			環境委員		
同日議長において、次のとおり憲法調査会委員の辞任を許可し、その補欠を指名した。			朝日 俊弘君	辞任	補欠
被取容者の増加と刑務官等の労働条件に関する質問主意書(福島瑞穂君提出)(第一八号)			岡崎トミ子君		
昨二十四日議長において、次のとおり常任委員の辞任を許可し、その補欠を指名した。			本田 良一君		
総務委員	辞任	補欠	朝日 俊弘君		
山本 正和君			堀 利和君		
日下部禧代子君			岡崎トミ子君		
外交防衛委員	辞任	補欠	田村 公平君		
羽田雄一郎君			山下 善彦君		
文教科学委員	辞任	補欠	山下 善彦君		
日下部禧代子君			岡崎トミ子君		
短期社債等の振替に関する法律案(閣法第九六号)			本田 良一君		
会提出、衆議院継続審査)			田村 公平君		
弁護士法の一部を改正する法律案(閣法第六二号)			山下 善彦君		
平成十一年度一般会計公共事業等予備費使用総調書及び各省各庁所管使用調書(第一百五十四回)			岡崎トミ子君		
水防法の一部を改正する法律案(閣法第五七号)			朝日 俊弘君		
同日内閣から予備審査のため次の議案が送付された。			堀 利和君		
同日内閣から予備審査のため次の議案が送付された。よって要領書を添えて報告する。			岡崎トミ子君		
平成十三年五月二十四日			田村 公平君		
参議院議長 井上 裕殿			山下 善彦君		
経済産業委員長 加藤 紀文			岡崎トミ子君		
四 極微量物質に係る環境測定分析の重要性にかんがみ、国家標準物質の開発・供給・測定方法			朝日 俊弘君		

(檢討)

第五条 政府は、この法律の施行後五年を経過した場合において、新法の施行の状況を勘案し、必要があると認めるときは、新法の規定について検討を加え、その結果に基づいて必要な措置を講ずるものとする。

日程第一 計量法の一部を改正する法律案(内閣提出)

末広まさき	君	阿南	有馬	石渡	朗人君
清水	達雄君	坂野	重信君	入澤	清元君
齊藤	滋宣君	佐々木	知子君	岡野	裕君
久野	恒一君	河本	英典君	上杉	光弘君
岸	宏一君	亀井	郁夫君	海老原	義彦君
佐々木	知子君	鹿熊	安正君	岡崎	純三君
坂野	重信君	片山虎	之助君	岩崎	肇君

青木	石井	道子君	幹雄君
一朗君	市川	一朗君	
光英君	岩城	光英君	
浩美君	岩永	浩美君	
成君	上野	成君	
慶久君	大島	慶久君	
紀文君	加藤	紀文君	
安君	狩野	安君	
太郎君	景山俊	太郎君	
人君	鎌田	人君	
君	要人	君	
君	博昭	君	
仁君	木村	仁君	
久世	久世	久世	
祥肇君	鴻池	祥肇君	
昭郎君	佐藤	昭郎君	
十朗君	斎藤	十朗君	
子君	須藤良太郎君	清水嘉与子君	須藤良太郎君
君	正孝君	君	正孝君

堀	福山	利和君	哲郎君
峰崎	山下八洲夫君	達郎君	松前
簗瀬	直樹君	進君	峰崎
荒木	清實君	義孝君	簗瀬
海野	加藤修一君	たまき君	荒木
高野	博師君	たまき君	海野
統	訓弘君	高野	統
浜四津敏子君	益田洋介君	統	浜四津敏子君
森本晃司君	阿部幸代君	益田	森本晃司君
池田幹幸君	阿部幸代君	浜四津敏子君	池田幹幸君
笠井靖夫君	大門実紀史君	阿部幸代君	笠井靖夫君
小泉亮君	西山登紀子君	大門実紀史君	小泉亮君
煙野君枝君	吉岡岳志君	西山登紀子君	煙野君枝君
大渕紀子君	宮本岳志君	吉岡岳志君	大渕紀子君
梶原吉典君	吉岡岳志君	吉岡岳志君	梶原吉典君
谷本絹子君	吉岡岳志君	吉岡岳志君	谷本絹子君
福島瑞穂君	正和君	正和君	福島瑞穂君
山本素夫君	敬義君	敬義君	山本素夫君

藤井	本田	良一君
円	より子君	
本岡	昭次君	
柳田	稔君	
糸科	満治君	
魚住裕	一郎君	
大森	礼子君	
風間	昶君	
白浜	一良君	
但馬	久美君	
浜田卓二郎君	あきら君	
日笠	勝之君	
松	栄一君	
山下	美代君	
井上	辰美君	
岩佐	晃君	
大沢	恵美君	
小池	須藤美也子君	
富樫	練三君	
橋本	敦君	
八田ひろ子君		
筆坂	秀世君	
山下	芳生君	
吉川	春子君	
大脇	雅子君	
清水	澄子君	
田	英夫君	
渕上	貞雄君	
岩本	莊太君	

外国人、母子家庭、障害者等の入居差別に関する質問主意書

參議院議長 井上 裕

高嶋 良充

外国人、母子家庭、障害者等の入居差別に関する質問主意書

憲法十四条で「すべて国民は、法の下に平等であつて人種、信条、性別、社会的身分又は門地により、政治的、経済的又は社会的関係において、差別されない。」とされ、またさらに憲法二十二条において「何人も、公共の福祉に反しない限り、居住、移転及び職業選択の自由を有する。」ことが保障されている。しかし実際には、人種や民族、国籍あるいは門地、加えて障害の有無や家庭の諸事情などで、日常的に賃貸住居への入居拒否や入居差別が広く行なわれている現実がある。不当な入居差別に対して何らかの救済措置が必要である。

との認識から、以下質問する。

一 日本は、人種差別撤廃条約を批准していないながら、外国人の賃貸住居への入居が拒否されることが多い。こうした状況を放置していることは、人種差別撤廃条約批准国としての責務を放棄していることにならないか、政府の見解を示されたい。

二 今国会において「高齢者の居住の安定確保に関する法律」が成立した。しかし外国人、障害者、母子家庭など高齢者以外にも入居拒否や入居差別が行われている現状にかんがみ、賃貸住居に関する差別の実態を調査し救済する法律を制定する必要があるのではないか、政府の見解を示されたい。

三 高齢者の次に入居拒否や入居差別が多い外国人の居住の権利を守るために、人種差別撤廃条約に対応した国内法規を整備すべきではないか、政府の見解を示されたい。

四 以下は実際にあった具体的な事例であるが、これらは人種差別撤廃条約に違反していないのか。また違反している場合には、いかなる救済が可能なか政府の見解を示されたい。

- 1 中国人、韓国人の留学生が、調理の際のにおいで部屋に変なにおいが移るとか、汚れるとの理由で入居を拒否された例
- 2 不動産屋などの賃貸物件案内に「水商売・外国人ダメ」という入居条件が付けられた例
- 3 外国人であることを理由に、住居の貸主から入居する家族全員の写真と保証人一名を要求され、しかも保証人は日本人に限るとの条件を提示された例
- 4 具体的な例として、大阪大学の留学生の総数

が九一五人（一九九九年十一月時点）であるにもかかわらず、大阪大学が管理する留学生会館はわずか一六〇室と極めて少ないことが挙げられる。おそらくほとんどの国立大学、私立大学も同様な状況であると考えられる。留学生の住居の確保には、入居差別等で大変な困難を伴う。

こうした留学生の住居の確保についても、政府は何かしらの援助措置を講ずる必要があるのでないか、政府の見解を示されたい。

右質問する。

平成十三年五月十八日

参議院議長 井上 裕殿

参議院議長

内閣総理大臣 小泉純一郎

参議院議員高嶋良充君提出外国人、母子家庭、障害者等の入居差別に関する質問に対し、別紙答弁書を送付する。

参議院議員高嶋良充君提出外国人、母子家庭、障害者等の入居差別に関する質問に対する答弁書

一 について

あらゆる形態の人種差別の撤廃に関する国際条約（平成七年条約第二十六号。以下「人種差別撤廃条約」という。）は、第五条において「締約国は、特に次の権利の享有に当たり、あらゆる形態の人種差別を禁止し及び撤廃すること並びに人種、皮膚の色又は民族的若しくは種族的出身による差別なしに、すべての者が法律の前に平等であるという権利を保障することを約束す」とある。「とし、「次の権利」の一つとして、同条(e)(iv)において「住居についての権利」を掲げている。

我が国は、人種差別撤廃条約の締約国として、諸施策の適正な実施を通じて同条に定める義務を履行しているところである。

二及び三について

外国人、母子世帯、障害者等に対する入居差別等の実態について平成八年度に建設省が委託調査した結果は、別表のとおりである。

公共賃貸住宅については、母子世帯及び障害者に対して、公営住宅の入居者の募集又は選考の段階において、戸数枠を設けて公募する方法又は当選率を有利にする方法により優先的な取扱いを行っており、都市基盤整備公団が賃貸する住宅（以下「公団住宅」という。）の入居者の選考の段階においても、当選率を有利にする方法により優先的な取扱いを行っていると承知している。また、国土交通省においては、公営住宅、公団住宅及び住宅金融公庫の貸付けを受けた建設された賃貸住宅について、出入国管理及び難民認定法（昭和二十六年政令第三百十九号）第二十二条第一項の規定により永住許可を受けた者等に対して入居申込資格を認めるほか、外国人登録法（昭和二十七年法律第二百一十五号）第四条第一項の登録を受けた者に対する限り地域住民と同様の入居申込資格を認めるよう通達等により周知徹底に努めているところである。

民間賃貸住宅については、国土交通省において、関連不動産業団体に対して通達等により人権に関する教育・啓発活動のより一層の推進を求めているところである。また、社団法人全国賃貸住宅経営協会においては、地方公共団体が作成したパンフレットの配布及び講習会の開催を通じて、人種、民族等を理由にした入居拒否等の差別的行為がないよう賃貸人にに対する啓発を行っているほか、東京都、大阪府等の地方政府等においては、住宅の入居に関する相談窓口を設置していると承知している。さらに、法務省の人権擁護機関においては、各種の人権問題について相談を受け付けている。

政府としては、外国人、母子世帯、障害者等に対する入居差別の現状を踏まえつつ、これらの者に対する入居差別が行わないよう、引き続き、所要の措置を講じてまいりたい。また、

人権擁護施策推進法（平成八年法律第二百一十号）に基づき法務省に設置された人権擁護推進審議会における人権救済制度の在り方についての調査審議の結果を踏まえ、人種差別を含む様々な人権侵害の被害者救済のための措置や制度について検討してまいりたい。

四について

御指摘の事案が、我が国が人種差別撤廃条約の締約国として撤廃のための政策の実施を義務付けられている人種差別に該当するか否かについては、これらの事案の具体的な事情を勘案する必要があることから、一概に判断することは困難である。

いざれにせよ、法務省の人権擁護機関では、御指摘のような事案について人権侵犯の疑いがあると判断した場合には、速やかに調査し、賃貸人に対する啓発活動を行う等適切な措置を講ずることとしている。

五について

平成十二年度に文部省が行った調査によれば、平成十二年五月現在、我が国で学んでいる

留学生の数は約六万四千人であり、そのうち、民間のアパート等に入居している者が約四万三千人、大学、公益法人等が設置した留学生宿舎、一般学生寮等に入居している者が約二万人である。

留学生の受入れを円滑に推進するためには、留学生の住居を確保することも重要な施策であると考えている。このため、文部科学省においては、国立大学における留学生宿舎の建設、運

営等を行うとともに、公益法人が行う、留学生宿舎の建設等の事業、私立大学、地方公共団体等による留学生宿舎の建設等を奨励する事業、企業社員寮の空き室の貸与を留学生にあっせんする事業、民間の良質なアパート等を留学生宿舎として確保する事業、失火や家賃の未払等の場合に留学生等に補償する制度を周知する事業等に対する補助を行っているところであり、引き続き、これらの施策を推進してまいりたい。

別表

入居資格の制限の有無等	回答全体に対する割合
制限していない	五二・八パーセント
一人暮らしの高齢者を拒否	四七・二パーセント
外国人を拒否	二七・九パーセント
障害者を拒否	二三・二パーセント
一人親世帯を拒否	九・五パーセント
	四・〇パーセント

備考一

民間賃貸住宅の経営者五百七十名からの回答結果である。
二 入居資格の制限の対象者については複数回答がある。

勝馬投票券発売税の新設に係る総務省の不同意に関する質問主意書
右の質問主意書を国会法第七十四条によって提出する。

平成十三年五月一日

参議院議長 井上 桧殿

齋藤 勤

勝馬投票券発売税の新設に係る総務省の不同意に関する質問主意書
勝馬投票券発売税の新設に係る総務省の不同意に関する質問主意書
かかる日本の行き過ぎた中央集権体制が全国のあらゆる自治体に画一的行政を強い、地域の自主性を育てることが十分でなかつたという反省から、この間地方分権が進み、昨年四月に地方分権一括法の施行により、地方公共団体の課税自主権が拡大された。このことに伴い、法定外普通税の

取扱いについて、従来の許可制から協議制に変わることなど、地方公共団体の法定外税の創設を我が国が認める要件も緩和されたものと認識している。

この新しい制度適用の第一号として、横浜市では地方分権を実践する試みの一つとして、勝馬投票券発売税を横浜市議会で可決し、総務大臣に同意を求めた。これは、①地域の費用は、その構成員である住民がみんなで負担すべきであること、

②公共法人は一般的に公共サービスを提供しているが、地域の生活等に着目して、直接その向上を図っていないものは相応の負担をしてもらおうという地方自治の精神に沿った考え方によるものである。その協議に対し、総務大臣は三月三十日、国の経済施策に照らして不同意との結論を出した。不同意の理由としては、JRA(日本中央競馬会)の国庫納付金制度は国の重要な施策であり、合理的な課税の理由がない限り認められないという極めて不明確なもので、国の不同意の裁量権が非常に大きいことが感じられるものであつた。これでは、「国の経済施策」というあいまいな言葉を盾にして、自治体の課税自主権を否定することになり、地方分権を推進すべき総務省の姿勢として誤っていると考えざるを得ない。そこで以下質問する。

一 横浜市の新税創設に対する不同意は、地方税法第六十七条第三号の「国の経済施策に照らして適当でない」という条文に該当するとして、さらに「国の経済施策とは国の各省庁が行うべき特に重要な施策をいう」と付記されているが、この「特に重要な施策」の具体的な基準は何か。

また総務省は、処理基準等で地方税法に規定する不同意の事由を補足するのであれば、同意・不同意要件を最小限とし、分かりやすく限

して総務省では「特に重要な施策」として、「国の経済施策に該当するかどうかの具体的判断は、個々の事例に応じて総合的に行われる」と回答しているようだが、それでは明確な基準はないということか。

さらに、JRAの国庫納付金制度が他の経済施策に比較して、特に重要な施策である根拠は何か、具体的に答えられたい。

一 総務省は、地方公共団体が法定外税を創設する際の処理基準等について、平成十三年四月十二日に自治税務局長名で都道府県に通知した。その中で、議会等において十分な検討が行われることが望ましいといながらも、地方分権一括法の施行に際し地方税法から削除した国が同意するための積極的要件、つまり、その税収入を確保できる税源のあること及びその税収入を必要とする財政需要があることという条項を、あろうことかわざわざ留意事項として復活させている。

この留意事項は、法定外税の新設に当たつての処理基準なのか。また、処理基準でないとされ、どういう位置付けになるのか。こうした指導強化とこれられるような留意事項を通知した趣旨は何か。

三 総務省は地方分権を推進すべき立場にあるが、不明確な処理基準あるいは留意事項を示すことはかえって地方公共団体の自主性を阻害し、法定外税を創設しづらくすることになると考へるがどうか。

また総務省は、処理基準等で地方税法に規定する不同意の事由を補足するのであれば、同意・不同意要件を最小限とし、分かりやすく限

右質問する。

平成十三年五月一（二）日

内閣總理大臣 小泉純一郎

参議院議員齋藤勁君提出勝馬投票券発売税の新設に係る総務省の不同意に関する質問に対し、別紙答弁書を送付する。

参議院議員齊藤勁君提出勝馬投票券發完税の新設に係る総務省の不同意に関する質問に対する答弁書

卷之三

にかかわらず、競馬法(昭和二十三年法律第百五十八号)及び日本中央競馬会法(昭和二十九年法律第二百五号)に基づき日本中央競馬会が目的に行なうことが認められ、かつ、勝馬投票券の発売金額の一定額は、国庫に納付され、当該国庫納付金の額に相当する金額は、畜産振興及び民間の社会福祉事業の振興のために必要な経費に充てなければならないと法律上明確に規定されていることから、このような制度を設け運営することは、特に重要な施策として、法第八百七十二条第三号の「国の経済施策」に当たるものと考へられる。

國の経済施策とは、一般に、経済活動に関し
て國が行うべき施策をいうと考えられるが、法
定外普通税の制度を設けた地方税法(昭和二十
五年法律第二百二十六号。以下「法」という。)の

号に「国」の経済施策」とは、特に重要な、又は強力に推進を必要とするものに限られるものと解しているところ、「国」の経済活動に関する施策は広く経済活動全般に及んでおり、その内容も極めて様々であることから、経済活動に関する国のある施策が右の特に重要な又は強力に推進を必要とするものに該当するかどうかの具体的な判断は、同意を行う総務大臣が、当該施策の趣旨、内容等を踏まえて個々の事例に即して総合的に行うしかなく、あらかじめその判断の具体的な基準を示すことは困難である。

中央競馬は、刑法(明治四十年法律第四十五号)第百八十五条から第百八十七条までの規定

法定外普通税又は法定外目的税の新設又は変更に対する同意に係る処理基準等及び留意事項について」(平成十三年四月十一日付け総税企局長通知。以下「新第六十四号総務省自治税務局長通知」という。)は、地方自治法(昭和二十二年法律第六十七号)第二百五十条の二第一項に定める基準(以下「処理基準」という。)、同法第二百五十四条の三第一項に定める標準処理期間及び協議の申出に係る手続を定めるとともに、「法定外税の検討に際しての留意事項」(以下「留意事項」という。)の項目において、地方公共団体が法定外税の新設又は変更を検討する際に、法に定める不同意要件及び非課税規定並びにその他の事項に関する留意すべき事柄を、地方自治法第二百四十五条の四第一項の規定による技術的な助言として示したものである。

したがって、留意事項は、処理基準ではなく、地方分権の推進を図るために関係法律の整備等に関する法律(平成十一年法律第八十七

号。以下「地方分権一括法」という。)による法の改正後の地方公共団体における法定外税導入に向けての様々な検討状況を踏まえ、地方公共団体の取組に資するようとの観点から技術的な助言として記載されているものである。

三について

新通知においては、地方自治法第一百五十条の二第一項の規定に基づき処理基準を定めたところ、過去の法定外普通税の例や今後の経済社会の変化を考えれば、新設される法定外税の内容としては非常に多様なものがあり得ることから、総務大臣が同意するかどうかを判断するために必要な基準として、具体的な要件をあらかじめ示すことは困難であり、かえって地方公共団体の自由な発想や創意工夫を妨げるなどの結果をも招きかねないと考える。このようなことから、法律上の要件と同じ内容を処理基準として定めたものである。

また、留意事項は、「二についてで述べたとおり、地方分権一括法による法の改正後の地方公共団体における法定外税導入に向けての様々な検討状況を踏まえ、地方公共団体の取組に資するよう」との観点から技術的な助言として記載されているものである。

官 報 (号 外)

平成十三年五月二十五日 参議院会議録第二十五号

一六

第一種郵便物認可日
明治三十五年三月三十日

(第二号の発送は都合により後日となるた)

行所
〒一〇一〇五一八四四五二丁目
東京都港区虎ノ門二丁目

電話
03-3587-1294

価額
本号一部
100円